
大解 原名解文阁，满族，出生

于河北青龙县，现居石家庄。代表

作有长诗《悲歌》、寓言集《大解寓

言》、长篇小说《原乡史》等。作品

曾获鲁迅文学奖等多种奖项。

■■访访 谈谈
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接受内心的指引，心无旁骛走自己的路
——大解访谈录

□桫 椤

■■评评 论论 让历史焕发出鲜活生命力让历史焕发出鲜活生命力
——评次仁罗布长篇小说评次仁罗布长篇小说《《乌思藏风云乌思藏风云》》

□□徐徐 琴琴

文学作为文化的重要表现形式，承载着民族

的历史记忆与文化传统，是连接历史与未来的重

要桥梁。它以其独特的“载道”之力，将过去与未

来、个体与集体、文化与认同紧密相连。次仁罗

布历时七载创作的长篇小说《乌思藏风云》，正是

这样一部以文学之笔书写历史、以人性之光映照

时代的壮丽史诗，它呈现了西藏从分裂走向统一

的历史叙事，为铸牢中华民族共同体意识筑起文

化丰碑。

《乌思藏风云》以吐蕃王朝崩溃后的西藏为

背景，描绘了一个诸侯割据、宗教纷争、百姓流离

失所的动荡时代，以及在这个动荡时代中藏族人

民的艰难抉择。小说开头通过吐蕃将军后裔娘

卓·韦登这一角色的悲剧性命运，揭示了武力抗

争的局限性与和平归顺的历史趋势。娘卓·韦登

继承了先辈的勇猛与血性，试图以武力拓疆扩

土，却在蒙古铁骑的碾压下惨败。他的牺牲不仅

是对吐蕃武士精神的诠释，更是对武力征伐的深

刻反思。次仁罗布以冷峻的笔触，将他倔强的身

影映照在历史的帷幕上，同时也将历史的残酷和

抉择的艰难交织在一起，揭示了和平与统一的必

然性。正是在这一背景下，作品书写了萨迦派领

袖贡噶坚赞的敏锐洞见和智慧阔达。他审时度

势，深知四分五裂的西藏无法抵御蒙古强大的军

事碾压，不顾险阻，毅然选择前往凉州与阔端谈

判，最终促成西藏的和平归顺。凉州会谈，不仅

避免了大规模的流血冲突，也为西藏的长远发展

奠定了基础。在这之后，结束了长期的地方割

据，进一步确立了中央政权对西藏的管辖。次仁

罗布通过这一时间的历史叙事，展现了中华民族

在追求和平与统一过程中的历史必然性，也揭示

了文化交融与共同体意识形成的深层逻辑。西

藏从分裂到归顺中央政府这一历史进程，不仅是

西藏历史发展的重大转折，更是中华民族多元一

体格局形成的重要里程碑。

在历史的宏大叙事之外，次仁罗布更将目光

投向了那些被时代洪流所裹挟的鲜活灵魂，以细

腻笔触勾勒出历史褶皱中的人性光芒。小说中

的贡噶坚赞，作为萨迦教派的领袖，既是宗教的

象征，也是人性的化身。他既有渊博的学识与澄

澈的智慧，也有内心的柔软与温情。面对弟弟

的逝去，他流露出深沉的世俗之情；面对侄儿的

成长，他展现出慈父般的关怀；面对世人的悲

苦，他以悲悯和温情去照拂。他希望通过佛法

的教化，带给人们慈悲和宽容的甘露。这种对

人性的细腻刻画，使得这一形象更加立体真

实。此外，小说中的其他人物也各具特色。八

思巴的坚毅与果敢、娘卓·韦登的骁勇与悲壮、

衮邦确塞的诚挚与深情、白廓宁珠的温婉与哀

愁、雯宗列麻的炽烈与绝望，以及玛玖贡吉的美

丽与温柔，都展现出不同性格的个体在历史洪

流中的挣扎与选择。通过对这些角色命运的书

写，小说不仅还原了历史的复杂性，更深刻展现

了个体灵魂在时代巨浪中的艰难跋涉。历史不

仅是宏大事件的记录，更是无数个体情感与命

运的幽谷回响。次仁罗布以文学的力量，将历

史从冰冷的记录中解放出来，赋予其情感的温度

与人性的光辉。

《乌思藏风云》不仅是一部恢弘的历史画卷，

更是一部充满文学色彩与个性语言的艺术杰

作。次仁罗布以其细腻而富有洞察力的笔触，巧

妙地将宏大的历史叙事与微观的日常生活融为

一体，构建了一个充满烟火气息的生命空间。从

散落的村庄到喧嚣的集市，从孤灯寂寥的寺院到

炊烟袅袅的民居，从日常的俗世琐事到庄严肃穆

的宗教仪轨，素朴的生活流淌展现了普通人的日

常图景，同时为历史叙事提供了真实的生活背

景。这些浸润着生活质感的细节，不仅为历史叙

事提供了真实的生活底色，更让历史焕发出人性

的温度。

在《乌思藏风云》中，细节描写不仅仅是对外

部环境和事件的铺陈，更深入到了人物内心世界

的细腻刻画，尤其是在贡噶坚赞的形象塑造上。

贡噶坚赞身处历史巨变的漩涡之中，作者通过

对他在夜深人静时孤独沉思的描写、与随行僧

侣之间简短的对话，以及每次重大决定前的短

暂沉默，深刻揭示了他作为领袖所肩负的沉重

责任与面对本民族前途时的艰难抉择。这些细

节描写不仅让人物的内心世界更加立体，也让

中华民族一体化的进程通过人物的命运与选择

得到了深刻的体现。此外，衮邦确塞的心路历

程同样通过细腻的心理描写得以充分展现。他

从米酿国到萨迦寺的艰难跋涉，不仅是一次身

体的旅程，更是一场心灵的洗礼。在这段旅程

中，他的焦虑、恐惧与深刻反思被作者以充满张

力的笔触刻画出来。这些细节的叠加，使得人

物的情感经历更加饱满，也让历史叙事在个体

的挣扎与成长中焕发出动人的光彩。这种将宏

大历史与个体命运相结合的叙事方式，既展现

了历史的厚重，又赋予了历史以鲜活的生命力，

从而在宏大的历史画卷中，触摸到那些真实而动

人的生命脉动。

作为一位具有担荷精神的作家，次仁罗布回

溯阔远的历史时空，通过描绘西藏在历史洪流中

逐步融入中华民族大家庭的壮阔画卷，让那些尘

封于岁月长河中的人事鲜活映现，既深刻探讨民

族命运的走向，又关注个体灵魂的归宿，重新唤

醒中华民族共同的历史记忆，深刻诠释了中华民

族共同体意识的形成与升华。

（作者系西藏民族大学文学院教授）

故乡是我出发的地方，也是我的归宿

桫 椤：您在秦皇岛青龙县度过了青少年时期，

回首过去，您如何看待童年和故乡在您诗歌创作中

的作用？

大 解：1957年，我出生于燕山东部的一个山

村，村里大多数人都没有到过十里以外的地方。我的

一个小伙伴曾经到过县城，并在县城礼堂看过一场电

影，回村后跟我吹嘘说：“青龙县那家伙，大礼堂那家

伙，真叫大那家伙。”他的经历让我羡慕不已。长大后我

才知道，那个礼堂大概有一百多个座位，非常低矮。

现在回头看，我有些庆幸自己生在一个古老的

山村。燕山东部属于泛红山文化区，受萨满教影响，

万物有灵的信念深入人心，人们的精神世界非常丰

富，许多传说连接着神话。我五六岁的时候，村里有

几十户人家，大多数都是茅草屋，现在想起来，就像

是神的住地。那时人们刀耕火种，日出而作日入而

息，生活方式跟《诗经》时代没有太大区别。而在我有

限的生命历程中，人们迅速从农耕时代进入工业时

代和信息时代，随着人工智能时代的到来，硅基生命

已经出现，作为碳基生命的人类，很可能迅速变成

“前人类”。在这样一个急剧变化的时代，我一个人跨

越的历史足以接通古今。

作家是被生活塑造的。我的生活给了我无穷的

财富，让我受用不尽。因而，在人们试图走向世界的

时候，我选择了还乡，回归故土、回归肉身、回归神话，

并重建一个安放自己灵魂的语言世界。我的许多诗，

尤其是我的小说，都是基于还乡的理想，在人的身上

恢复神性。故乡是我出发的地方，也是我的归宿。

桫 椤：您还记得第一次写诗的情景吗？您的处

女作是哪首诗？它是怎样被创作和发表出来的？

大 解：我写的第一首诗是旧体诗，因为我最早

读到的诗集是《千家诗》。《千家诗》是繁体字，辨认繁

体字需要查字典，于是12岁那年，我独自走40里

路，专程去县城里的新华书店买来一本《新华字典》。

那次累惨了，如果我在途中翻山时被狼吃掉了，也就

没有我的今天。

后来，我的高中同学王进勤知道我写诗，就指导

我写作，而他是受他同村同学詹福瑞的影响。1973

年高中毕业后，以詹福瑞和王进勤为主的几个回乡

青年共同创办了一本手工刻印的文学杂志《幼苗》，

创刊号每人出资两角钱，作为刻印工本费。作为创

刊人之一，我也出了钱。可惜《幼苗》出刊4期后，由

于人员变动而停刊了。从那时起，我一直坚持写诗到

现在，已经50多年了。

我写了很多年诗，但公开发表的第一篇作品却是

小小说（《李老四的苦恼》，《承德日报》，1982年），后

来在青龙县文化馆的内刊《飞瀑》上发表过几次诗歌

习作，都是非常幼稚的作品。虽然不值一提，但人都有

一个成长的过程，当时发表的时候，也是很兴奋的。

我的工作快乐，写作更快乐

桫 椤：每次看到您的创作简历，总会被“毕业于

清华大学水利工程系”这样一个信息吸引。您是什么

时候决定“弃水从诗”的？有什么机缘吗？

大 解：我在清华大学读书的时候一直坚持写

诗。那时，我比较喜欢北大校园，节假日经常出清华

西南角的小门，进入北大东北角的小门，然后坐在未

名湖边的大松树根上写诗。那时清华大学广播站经

常朗诵诗歌，我的诗至少占一半以上。

大学毕业后我在水利部门做技术员，曾经独自

做过一个小型水电站的建站和输电并网设计，后来

由于资金不到位，致使全部设计停留在图纸上。有人

说兴趣决定成败，我的兴趣不是当技术员，而是写

作。后来我干脆调到文化部门工作，1988年我到河

北省文联《诗神》月刊当编辑，后来我的工作一直与

文学有关。我的爱好与工作是统一的，我的工作快

乐，写作更快乐。

桫 椤：那段职业编辑生涯留给您最深刻的印

象是什么？

大 解：1988年8月至1999年底，我在《诗神》

工作了十年多，那是我一生中最快乐的时光。那时，

编辑部里大多是30岁上下的年轻人，工作环境自由

轻松，主编也不刻板，整个编辑部生机勃勃，充满活

力。编辑们都很敬业，认真看稿，写回信，与诗人们交

朋友。那时都是手写稿，对于投稿较多的诗人，即使

抹去名字，我也能从字体上大概猜出作者是谁。有时

从来稿中发现好诗，编辑们会相互交流传阅，比自己

写的都高兴。偶有外地诗人来访，免不了喝一场大

酒，诗人们聚会也是快乐的。国内许多重要诗人都在

《诗神》上发表过作品，发现新人，编辑好诗，做编辑

特别有成就感。

桫 椤：能谈谈长诗《悲歌》的灵感来源和创作

过程吗？您对长诗创作有哪些心得？

大 解：从20世纪90年代开始的多年时间里，

我一直想写一部叙事长诗，写这片土地上的人的生

存史和精神史，至于怎么写、写多长，我心里也没数。

由于汉语诗歌没有显著的长诗传统，也没有可以借

鉴的文本，那就只能自建一个结构，自创一种叙述方

式。说实话，写作之前我就遇到了困难，因为文化含

量、精神高度、结构框架、细部肌理等因素，无一不影

响着长诗的价值和意义。为此，我构思了3年多，写

作历时4年，过后又回顾性地写了10万字笔记，前

后历时10年。《悲歌》（16000行）由河北教育出版社

出版，当我拿到样书时，看到版权页上标注为史诗，

吓了一跳。在汉语诗歌语境中，人们总以仰望的视角

看待史诗，觉得史诗带有天然伟大的属性。其实，史

诗不过是一种文体，就像小说和报告文学一样，是一

种叙事方式，无论史诗、长诗、短诗，写好了才是好

诗。诗的好坏与体积无关。

由于写作时间太长，我曾经想过，写完《悲歌》后

我一定要大哭一场，没想到真正写完的时候，我非常

平静，连一声叹息都没有，我所有的情感都倾注在诗

里了。我只是松了一口气，终于完成了自己的心愿，

至于作品的意义和价值，交给读者和时间。

小说占五成，寓言占两成，诗歌占三成

桫 椤：《个人史》获得第六届鲁迅文学奖，这部

诗集是您最满意的作品吗？您如何看待它在您个人

创作中的位置？

大 解：我的主要作品有长诗《悲歌》、寓言集

《大解寓言》、长篇小说《原乡史》，这三部作品是三个

独立的板块，在我的整体作品中占有重要的位置和分

量。我写诗50多年了，出版了很多诗集，《个人史》是

其中的一本。得奖了我当然高兴，但没有得奖的作品

未必就差。我看一个作家、诗人，只看文本，不看别的。

如果让我划分自己作品的板块，我的小说占五成，寓

言占两成，诗歌占三成。在诗歌这三成中，《悲歌》占两

成，短诗占一成，《个人史》是短诗作品中的一部分。

桫 椤：看来小说在您的创作中所占分量很重，

您为何从诗歌转向叙事文学的创作？特别是《大解寓

言》的出版，您选择以寓言表达对生活世界的洞察和

想象，是出于何种考虑？

大 解：我写诗几十年，从没想过写小说。我有

一个故事，是我和我老婆都知道的故事，她一直催促

我写成电影。说实话，我根本不会写电影，拖了好多

年也没写。她说，你若再不写，我写。我以为她是随口

说的，没有想到她真动手了，有一天我发现书桌上有

一沓稿纸，她已经写了3页。她的开头是细节，到了

第3页就变成了梗概。我看完笑了，立即制止她的行

动，不能让她把一个好题材给糟蹋了。于是我立即动

笔，写了一个中篇小说，名叫《长歌》，发表在《人民文

学》2008年12期。从那以后，我发现我有很强的胡

扯能力，于是尝试性地写了一些极短的寓言，像是发

现了一个新大陆，一发不可收，几年里写了440篇寓

言，也就是后来结集出版的《大解寓言》。寓言写作使

我打开了另一扇窗口，我从非理性出发，绕过现实，

发现了生活背面隐藏着许多不为人知的层面。

写下大量寓言以后，我不再写了，想要摆脱寓

言。隔了几年，又有些不死心，还想再写一些新的东

西，于是我瞄上了故土上那些过往的影子人群，那

些神话般的存在，那悠久深远的生存背景，那荒凉

和神秘……于是，我尝试性地写了一些大的寓言，

我发现这些大寓言像是小说，而且是一种全新的小

说。我在试图摆脱寓言时竟然穿过了寓言，进入一

个更加辽阔的时空，一个属于我自己的语言世界。

小说创作让我体验到无拘无束的自由和飞翔感。这

时我发现，我此前的所有创作似乎都是为写小说而

准备的。

反过来说，我的寓言和小说，对诗歌创作又构成

了反哺，使我近几年的诗有了新的气色。也就是说，

我自身形成了一个闭合的精神谱系，诗歌—寓言—

小说—诗歌，一个完整的循环系统。如今，我的诗与

我的寓言和小说一样，也有了更强的辨识度。

文学没有边界，甚至是混杂的

桫 椤：陈超在《个人史》的评论中，说您“以个

人化的细节吟述方式写出了尘世的混茫和辽阔、民

间烟火的恒远、农业的醇厚和艰辛、母亲们的‘圣

恩’、底层人的悲欢离合和桃红柳绿乃至灵魂超越的

可能性”，同时说您的“修辞基础是先锋性的”。您如

何理解这一评价？

大 解：陈超对《个人史》的评价让我欣慰，也让

我惶恐。他所说的这些诗歌元素，在我诗中确实存

在，但与我内心中期待的好诗似乎仍有很大距离，因

此才有“最好的诗是下一首”之说。

自从我迷上小说以来，那种在诗歌中捕捉不住

的东西，同样出现在我的小说里，刺激我用另一种叙

述方式从事语言历险。从某种程度上说，我的诗和小

说有着相同的气脉，尤其是我的小说，是一种“混沌

态”，人们沉浸在人神不分的原乡，人类的幼年与当

下现实混合在一起，让我常有人间一梦之感。陈超已

经走了10年了，如果他能读到我现在的小说，我想

他一定会拍大腿。

桫 椤：关于诗歌，有一句常见的话，说诗歌是呈

现生命真相或生命本质的艺术。在您看来，诗歌、小说、

散文在对接生命、反映生命方面，有何种差异？

大 解：诗歌不是玄学，也不是哲学，但诗歌确

实不同于其他艺术门类，总是试图为那些捉摸不定

的东西赋形，把灵魂显现为文字。生命真相和生命本

质，在神学和物理学那里可能会有不同的说法，而诗

歌所要的不是一个标准答案，而是追寻的过程。诗人

要的可能是一道光、一丝温度、一点力量，或自己体

内幻化出的心灵圣景。同样是接近真相，小说可能依

赖于故事或推理，层层剥皮，最后露出核心；散文需

要情感推进或直接讲道理；而诗歌可以无所凭依，仅

凭语言的魅力，也能击中你的心灵。不同文体选择的

路径不同，过程和结果也不同。如果把诗歌比喻为闪

电，那么散文就是乌云，小说则是一直在酝酿而迟迟

不肯落下的风暴。

那么有没有跨越文体边界，将小说、散文、诗歌

混合的文体呢？我想是有的。我个人在写作时，想得

最多的是内容，而不是文体，我想怎么写就怎么写，

写出什么算什么。在我眼里，文学没有边界，甚至是

混杂的。1982年，我在水利部门工作时，一座备建水

库淹没区移民搬迁的请示报告是我写的，其中有这

样的表述：“淹没区移民，要尽量成建制地搬迁，以保

持过去生活所结成的人群体系，不至于因迁徙他乡

而人地两生。”这样的文字出现在政府公文中，有些

出格，但也很准确。

有时我很难把自己的东西归类，比如我的寓言，

也曾被刊物当作微小说、散文、散文诗、故事发表过。

我的诗里有许多叙事成分，像是在讲故事，含有小说

的元素；小说则常常没有故事情节，只有诗意，有人

说是诗小说，也有人说是寓言，更有甚者，抽取我小

说中的一个段落，分行排列后署上他自己的名字，一

字不动地当作诗歌发表，我觉得这里应该放一个笑

出眼泪的表情包。

只要人类存在，诗歌就不会灭亡

桫 椤：AI对文学的影响是这两年被广泛讨论

的话题，您是否了解人工智能写诗的情况？您认为

AI会给诗歌写作带来冲击吗？

大 解：AI对人类的作用不可估量，对文学的

影响和冲击也是革命性的。在网络大数据的支持下，

AI可以快速整合网络资源，代替人类写出各种体裁

的文章，在给我们带来方便的同时，也给人类传统的

手工写作带来了巨大挑战。机器是否能够代替人类

进行创作？答案已经不容置疑。现在，我还没有学会

利用AI写诗，但我想，未来的某一天，刊物发表的诗

歌中可能会出现AI作品。句法和词素是有限的，而

组合的方式几乎接近无限。AI可以写诗，但要说完

全代替诗人创作，甚至超过最好的诗人创作的作品，

我觉得目前还做不到，不过未来很难说。

我现在最关心的不是AI写作的问题，而是人工

智能的快速发展可能会加速一个新时代的到来，即

硅基生命/智能机器人的快速发展。一旦智能机器人

具有自主学习和制作功能，作为碳基生命的人类就

会变成“前人类”。硅基生命不像人类这样具有漫长

的成长期和衰老期，也不需要吃喝、睡眠、治病，它没

有细胞，不老不死，可以批量生产，是真正的冷血动

物，一旦发生逻辑混乱和指令错误，人类将会面临极

大风险。

桫 椤：您如何看待近年来网上关于诗歌的一

些争论？诗人该如何在当下的社会环境中自处？

大 解：只要人类存在，诗歌就不会灭亡。伴随

着诗歌的存在，争论也会一直继续下去。争论是诗

歌现场活跃的表现，有争论就会有变化，尽管变化

不一定就是进步，但总比一成不变要好。假如唐诗

一直延续到现在，会是什么样子？我觉得《红楼梦》

对当时堕落诗词的挖苦和讽刺达到了极致，书中

人物作的诗，在一百里外都能闻到一股子脂粉气和

酸腐气。新诗出现后，假如人们一直沿用一百年前

的方式写作，想想看，会有今天的成就吗？

至于我个人的写作，很少受到外界影响。世界文

学潮流多变，我只接受自己内心的指引，走自己的

路，且心无旁骛、一意孤行。一个作家，要有一个属于

自己的精神茧房，在里面安静地编织。当今社会看似

纷繁复杂，让人眼花缭乱，实际上非常简单。在我眼

里，人类科技飞速发展，但是人的本质并没有发生多

大变化，人们依然还在使用古老的肉身，血液、骨骼、

声音、目光、眼泪，几乎与古人一样。抓住人类的本

质，看人类就是简单的。文学创作同样也要抓住人的

本质。

（桫椤系《诗选刊》杂志主编）

《
乌
思
藏
风
云
》
，次
仁
罗
布
著
，浙
江
文
艺
出
版

社
、西
藏
人
民
出
版
社
，2025

年1

月

《悲歌》，大解著，河北教育

出版社，2000年12月

《大解寓言》，大解著，花山

文艺出版社，2022年9月

《原乡史》，大解著，作家出

版社，2023年8月


